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Señor Director:
Hace algunos días un vino argentino resonó 

en Chile por llevar un mapa de Tierra del Fuego en 
su etiqueta, pero demarcando esta zona como un 
territorio completamente argentino, lo que solo es 
una muestra más de un largo historial de imáge-
nes con las que Argentina busca posicionarse en 
espacios australes – antárticos, donde Chile tam-
bién se encuentra. Cabe recordar que, mediante 
el Tratado de Límites de 1881, Tierra del Fuego 
está dividida entre ambas naciones, pero dicha pu-
blicidad solo se suma a varias acciones este año, 
como la instalación de los paneles en el Hito 1 y 
el Plan de la base naval conjunta anunciada por 
el gobierno de Milei con Estados Unidos. Estas 
representaciones y mapas no son elementos “ino-
centes” porque demuestran intereses de los estados. 
Y aunque en esta ocasión sea por el producto de 
un privado, igual debe abrirnos a la interrogante 
“¿qué significa esto?” Sobre todo, pensando en 
el futuro de Chile, su proyección austral en los 
pasos oceánicos, la protección de los recursos na-
turales y la presencia en la Antártica. 

Karen Manzano I.,
Académica Instituto de Historia, 

Universidad San Sebastián.

Señor Director:
Los actuales pensionados, que cotizaron con regu-

laridad por sus sueldos brutos durante su vida laboral, 
hoy tienen buenas tasas de reemplazo, producto de su 
constante cotización, y de una buena rentabilidad por dé-
cadas, con un promedio de 7% real para el fondo C.

Pero hoy, los actuales cotizantes tienen varias des-
ventajas respecto de los pensionados. En primer lugar, 
el aumento de la expectativa de vida al pensionarse, que 
ha aumentado en 10 años, en promedio. En segundo 
lugar, una disminución de la rentabilidad esperada fu-
tura, pero que debiera promediar cerca de un 4% real 
a largo plazo, la cual sigue siendo buena.

Si el 6% de cotización adicional va íntegramen-
te a capitalización individual del trabajador, entonces 
podremos construir buenas tasas de reemplazos en el 
tiempo, con propiedad y heredabilidad. En cambio, si 
parte de dicha cotización se destina a otros fines a tra-
vés del reparto, no solo se rentará menos, sino que se 
continuará con una discusión previsional vacía, go-
bierno tras gobierno, priorizando lo ideológico por so-
bre lo técnico.

Eduardo Jerez Sanhueza

Señor Director:
Jesús dijo a su apóstol Pedro: Antes que cante 

el gallo me has de negar tres veces. Recién estamos 
ad portas de elecciones municipales y regionales, 
pero es patético estar hablando de candidatos a la 
presidencia del país cuando falta mas de un año 
para tal efecto.

La ex presidenta de nuestra estimada patria 
por dos periodos intercalados aparece en las en-
cuestas. ¿Qué sector de la política criolla hará el 
papel de Jesús, y que gallo se atreverá a cantar 
por cuarta vez para que la citada política falte a su 
palabra y quiera ser mandataria por tercera oca-
sión? Da exactamente lo mismo debido a que la 
derecha (oposición débil), izquierda (dividida en 
varias partes) son impresentables, ya que rara vez 
se han preocupado de los verdaderos problemas 
de los ciudadanos que mas lo necesitan, o sea los 
verdaderos chilenos y solamente se interesan por 
sus beneficios personales.

Alberto Gallegos

Señor Director:
La falta de electricidad en diversas zonas del 

país puede parecer un problema técnico, pero sus 
consecuencias van mucho más allá. Este tipo de in-
terrupción no solo afecta nuestras rutinas, sino que 
también tiene un impacto devastador en la salud men-
tal de quienes la sufren. Sin poder comunicarse con 
sus seres queridos, las personas se sienten aisladas, 
atrapadas en una oscuridad que no solo es física, sino 
también emocional. La incertidumbre y el miedo se 
apoderan de sus pensamientos, creando un cóctel 
de estrés y ansiedad que es difícil de manejar. Es en 
estos momentos cuando el apoyo psicológico se vuel-
ve indispensable. No podemos subestimar el poder 
de la mente ni el daño que una situación así puede 
causar. Es esencial que se restablezca el servicio eléc-
trico de manera urgente, no sólo para devolver la luz, 
sino también para preservar la estabilidad emocio-
nal de quienes viven esta pesadilla. La salud mental 
debe ser una prioridad, y la solución a estos proble-
mas debe ir más allá de lo técnico para enfocarse en 
el bienestar integral de las personas.

Rubén Albornoz,
Director académi-

co ADIPA y Psicólogo
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Señor Director:
Ministra Vallejo dice una cosa y Ministro Monsalve otra en lo concerniente a homi-

cidios. La primera dice que calles sin violencia ha resultado en el corto plazo, entonces 
¿Cómo explica que en menos de una semana hubieran casi 20 homicidios y en menos 
de 24 horas 3 muertes? en que mundo vive desconozco, quizás en bils y pap o  fanta-
silandia, porque en este país cualquier persona hace o dice lo que se le antoja, total las 
penas y sanciones son bajas. El segundo dice que no se ha logrado controlar los homici-
dios, por favor ministros pónganse de acuerdo por una vez antes de emitir declaraciones 
y no sean el hazme reír de la audiencia y memes. 

Ahora pretenden que el Presidente Boric golpee la mesa por estas situaciones, de 
nada serviría porque la autoridad nunca la ha tenido y por otro lado las policías no es-
tán para ser niñeros, chaperones, para andar controlando y cuidando a personas que no 
saben comportarse ante la sociedad, sino que existen para prevenir e investigar delitos 
y de esa forma disminuir un poco los porcentajes, porque terminar con estos flagelos o 
la ley del hampa es imposible.

Recuerdo una revista de antaño llamada Topaze y un programa de títeres que daban 
en megavisión denominado Los Toppins, si existieran en la actualidad bastante material 
tendrían sobre la política y formas de gobierno que dejan mucho que desear. 

Boris Cortez

minisTros, BoriC y homiCidios 

Señor Director:
Tras su puesta en marcha en 2016, miles de estudiantes que pertenecen al 60% de los hogares con los menores ingresos del país han podido acce-

der a la gratuidad, beneficio que cubre la matrícula y arancel durante el período que dure la carrera. Medir la influencia de esta política pública motivó 
al Doctorado en Educación de la Universidad de Tarapacá a realizar un estudio que ahondó en cómo la implementación de la gratuidad cambió el com-
portamiento de los estudiantes chilenos. 

Los resultados obtenidos son interesantes y nos muestran que los jóvenes de bajos ingresos tendieron a postular a programas más costosos que antes 
de la existencia de este mecanismo de financiamiento. Además, no se encontraron estudiantes que postularan a universidades de mayor selectividad o a 
carreras más largas después del 2016. Del mismo modo se ratificó que, aun cuando los alumnos de los primeros seis deciles de ingresos familiares tienen 
la posibilidad de estudiar de manera gratuita, siguen necesitando alcanzar cierto puntaje para entrar a las universidades y carreras más selectivas.

Realizar investigaciones de este tipo es relevante, porque permite evaluar el impacto y consecuencias de una política pública que repercute amplia-
mente, tanto en términos de beneficiarios como de gasto público. Cabe señalar, en este sentido, que el gasto público en educación superior destinado a 
financiarla superó el 60% en 2023. Hacer el análisis a ocho años de su lanzamiento abre las puertas para evaluar los posibles efectos en la titulación de 
sus beneficiarios y en las experiencias laborales de quienes egresan sin el peso que significa contraer una deuda. 

En definitiva, es crucial seguir analizando esta iniciativa que fortalece el apoyo estatal a la educación, dando cuenta de un mayor sentido de res-
ponsabilidad ciudadana y compromiso con las comunidades. De igual modo, se torna necesario estudiar si es pertinente que la gratuidad se entregue a 
estudiantes que concurren a instituciones privadas dado que ello consolida el modelo de subsidiariedad y perjudica el desarrollo de las instituciones pú-
blicas y estatales.

Óscar Espinoza,
Académico del Doctorado en Educación de la Universidad de Tarapacá

graTUidad en edUCaCión

el gobierno en deuda 
con la educación 

“durante este mandato no han existido cambios 
significativos en educación pese a que la generación 
gobernante nació exigiendo una mejor educación”.

El Presidente Gabriel Boric sabe que tiene 
una gran deuda en materia educacional. 
Para qué hablar de la promesa de la con-
donación de la deuda del CAE. Esa es otra 
problemática. Pero la más grave es la ca-
lidad en la educación chilena. 
Diferentes estudios indican que hemos 
retrocedido una década en materia edu-
cacional y algunas razones apuntan a 
la pandemia.
Pero ya van dos años de un mandato que 
poco ha hecho por mejorar. ¿Qué es la 
calidad en la educación? ¿Qué significa 
el concepto de enseñanza? Es comuni-
car conocimientos, habilidades, ideas o 
experiencias a una persona que no las 
tiene con la intención de que las com-
prenda y haga uso de ellas, es decir, la 
enseñanza es una acción coordinada o 
mejor aún, un proceso de comunicación 
que tiene un propósito definido con él o 
los alumnos.
Para ello debemos tener en cuenta seis 
elementos: uno o varios profesores, uno o 
varios alumnos, el objeto de conocimiento, 
el entorno educativo que pone en con-
tacto a profesores y alumnos, la materia 
y las técnicas de enseñanza. Por eso, los 
especialistas dicen que si hay enseñanza 
también debe haber aprendizaje, ya que 
ambos forman parte de un único proce-
so que tiene como fin la formación del 

estudiante.
En el proceso enseñanza-aprendizaje, el 
maestro, entre otras funciones, debe presen-
tarse como el organizador y coordinador, 
por lo que debe crear las condiciones para 
que sus alumnos puedan de forma racio-
nal y productiva aprender y aplicar los 
conocimientos, hábitos y habilidades im-
partidos, así como, tengan la posibilidad 
de formarse una actitud ante la vida, de-
sarrollando sentimientos de cordialidad a 
todo lo que les rodea y puedan tener la 
posibilidad de formarse juicios propios 
mediante la valoración del contenido que 
se les imparte.
Teniendo presente estos elementos se pue-
den mencionar los diez factores que se 
consideran para una educación de cali-
dad: pertinencia personal y social como 
foco de la educación; convicción, estima y 
autoestima de los involucrados; fortaleza 
ética y profesional de los profesores; capa-
cidad de conducción de los directores y el 
personal intermedio; trabajo en equipo al 
interior de la escuela y del sistema; alianzas 
entre escuelas y otros agentes educativos; 
el currículo en todos los niveles educati-
vos; cantidad, calidad y disponibilidad de 
los materiales educativos; pluralidad y la 
calidad de las didácticas y, finalmente, 
los mínimos materiales y los incentivos 
socioeconómicos y culturales.
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